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本报记者张典标

清明节前，作家梁鸿出版了和“亡者”相关的
长篇小说《四象》。这是梁鸿的第三本虚构作品。
小说讲述的是，一个活人和三个亡灵的“奇幻漂
流”。活着的人是 IT 精英韩孝先，三个逝者亡灵
分别是基督教长老韩立挺、留洋武官韩立阁、熟
知植物的女孩灵子。小说通篇由这四个人的自白
构成。

梁鸿最初是因为《中国在梁庄》《出梁庄记》
等描写农村的非虚构作品而被读者所熟悉。此
后，她相继出版《神圣家族》《梁光正的光》等虚构
作品。

不久之前，梁鸿本色出演的贾樟柯新电影
《一直游到海水变蓝》也在柏林电影节首映，并有
望在国内上映。电影讲述的是 1949 年以来的乡
村记忆，梁鸿、贾平凹和余华是电影中的主要叙
述者。

清明假期，梁鸿接受了新华每日电讯草地副
刊专访，谈及新小说、逝者、疫情、新电影和故乡。

关于《四象》

亲人相逢般的过去与现在

草地：这本书不像您之前写的非虚构作品，也
不像《神圣家族》《梁光正的光》等虚构作品有个清
新的脉络。这本书是四个人的自白，内容上虚幻与
现实相结合，表达也很跳跃，容易造成阅读上的滞
重，该如何更好地把握这本书内容？

梁鸿：这本书是四个人物轮流说，确实容易有
滞重感。但是同时，你也会觉得非常耐咀嚼，如果
反复读的话，会发现其中有意思的地方。在这本书
里，地下的三个人经历了一个漫长的幽闭，当他们
再次出现在人世间的时候，应该是非常有表达欲
的，他们说的话，都代表着一个人的内心和他所期
望的一个状态。

草地：《四象》这本小说的书名怎么理解？

梁鸿：“四象”有多重意义。韩孝先是一个精神
分裂症患者，有多重人格，他分裂成了他早前听说
过的那三个人（在书中，父亲曾经给他讲过这三个
人及他们的故事）。后来发现在写作上不大好操
作，所以让韩孝先看到其他三个，后来一起来到人
世间。在村庄、城市行走，他们是在对话，但也可以
说是一个人的四个层面。

当然，“四象”还包含着春夏秋冬、生老病死这
种自然的循环在里面，包含了中国传统文化里面
的“两仪生四象，四象生八卦”和“一生二，二生三，
三生万物”这样的哲学思想。

我最开始的想法就是一个人的四个层面。每
个层面都是独立的人格，这些人格合在一起，可能
就昭示着这个世界的不同层面。在小说里，他们一
起走出墓地，走到县城、省城，那个曾经是高考状
元和 IT 精英的年轻人成了大师，接受人们狂热
的崇拜。但同时，他发现，他只是被作为一种象征，
甚至是工具，人们的欲望难以填满，甚至想超越生
死的界线。所以小说的最后，孝先放弃人间的一
切，回到墓地。他再也听不到其他三个人的声音，
世界又回到了原来的秩序里面。即使这种秩序并
不完美。

草地：这本书里有一些非常奇特的意象，比如

绿狮子、血月亮。这些意象该如何理解？

梁鸿：“绿狮子”是在地下的韩立阁年复一年
看着大河对面那些疯狂生长的野草产生的意象。
不断生长的野草，就像一头威武的狮子一样，翻山
越岭而来，离村庄越来越近。而韩立阁非常害怕那
头狮子跨到河的这边，把他身后的村庄淹没掉，因
为他的仇还没报。当宽阔河岸对面那些郁郁葱葱
的植物过分茂盛时，就代表着某种压迫性的力量。
我想，对于在地底下躺了整整一甲子的韩立阁而
言，这既代表着一种时代的变迁和环境的变化，也
是一种心理的变化。当他看到那种野草在生长、大
地荒芜的画面时，就是植物要占领世界的感觉。

至于“血月亮”，我记得 2019 年有两次月全
食，当看到月亮变得血红时，相信人们都会震撼。
虽然“血月亮”背后的科学原理，大家容易理解，但
依然心存敬畏。所以我把现实拿过来，化用在小
说中。

草地：您在后记里说，写这本书最初的冲动是
想把父亲墓地里“听到”的声音写出来。这本书是
如何从最初的一个冲动，几经修改，发展到现在这
个样子的？

梁鸿：这是挺重要的一个过程。因为一个冲
动、意向并不足以支撑你写成一本书。当你想到这
块墓地的时候，那里边的人，都有历史；你原来村
庄里边的人也都有历史，所以写作时就会自然而
然把这些结合起来。有了具体的声音、具体的人就
好写了。

比如，当我想到三个墓地里的声音时，首先想
到的是灵子。这个人物，其实有一点点原型，是我
少年时代的一个同学。这个同学夏天喝了凉水，突
然间就死掉了，当时我才小学三四年级。死掉之后
就埋在我母亲坟边，从来没有人去扫过墓。有时候
我们去为母亲上坟，踩到她的坟，几乎已经是一片
平地，很难察觉了。父亲告诉我，“不要踩，这是一
座坟，里面埋着别人家的闺女”。

写作的时候，我一下子想到这个无名的女孩。
感觉她永远被遗忘了，被她的家人、被我们、被世
间遗忘。所以我特别希望赋予她声音。这个具体的
人物就出现了，慢慢从只有骨干，变成有血有肉
的人。

另外一个人物韩立阁，是我们村一个大家族
里当过官的人。《中国在梁庄》里面写到过他，但只

写了一点点。在《四象》里我把他又丰富化、血肉化
了，又虚构了一些东西给他。

包括韩立挺。我们村确实有这样一个长者，活
得时间非常长，一辈子德高望重，我们对他都像对
神一样地恭敬，后来他去世了也埋在墓地里边。

当我想到这几人的时候，慢慢这本书的框架
就出来了。从那些最初星星点点，慢慢变成一片草
原，或者说像一棵树一样有机地生长在一起。

草地：《四象》这本书的腰封上，描述这是您写
作以来最有冲动也最压抑的一次书写。不仅是结
构和语言的寻找，还想找到“亲人相逢般”的过去
与现在、爱与痛的交织。能不能再详细解释一下这
句话？

梁鸿：因为我母亲去世很早，所以我年复一年
在墓地里面来来往往。可能会对坟墓、死亡更加敏
感。上坟的时候，我们也会经常谈起里面的亲人。
当你在坟头谈论起他们的时候，他们就仍在活着。

这种感觉其实对乡村而言可能更加明显，但
也不是说城市就没有。因为乡村和大地相关，跟原
野相关，坟头又在原野之中，你的生活也在原野之
中，所以乡村一直处于一种特别自然的环境中。人
的生老病死也是这样一个状态，这也是我特别着
迷的一点。

乡村的孩子应该都会有这种感受，我们的生
和死是在一起的，村庄前面是活的人，村庄后面是
去世的人。所以说生与死从来都是在一起的，处于
一个没有完全割裂的状态。

所以，当我在父亲坟前时，突然就感受到了逝
者的那种生命力，依然顽强地影响着活着的人，这
是我特别有冲动想写的。

为什么又很压抑？因为写一个地下之人，真的
很难。他要干吗？他想干吗？你想让他干吗？你想让
那几个人来表达出他本来的自我，他们都在地下
躺着几十年了，他们该怎么表达自己？你得想象。

比如韩立阁这样一个 1900 年代左右出生的
人。他是大地主家庭出身，留过学，回来从政，倡导
革新，大时代都经历过，但最终那么一刀，他的命
就没了。他自己会怎么想他的命运？你得替他
设想。

至于“亲人相逢般的过去与现在、爱与痛的交
织”，我很喜欢这句话。他们在地下孤独地躺着，希
望被发现，希望他们的声音被倾听。类似于亲人在
暗夜相逢一样，找到了同路人，找到那种情感。所

以我想暗夜之中这三个人（韩立阁、韩立挺、灵
子）一直在等待，等了那么长时间，终于等到韩
孝先这样一个人，给他们一个重生的机会。在这
个过程中，他们都携带着各自的记忆，携带着各
自的痛苦和渴望。

其实写这些想表达的还是现在的一种精神
状态。现实中一种很荒诞的存在，现代秩序的失
控，或者说灵魂的虚空。这也是新冠肺炎疫情期
间，我一直在想的问题。

我书里也写到，当韩孝先成为“大师”后，每
个人对他都特别恭敬。难道人们不知道韩孝先
是假的吗？难道就那么愚昧，真觉得来了一个上
帝、一个大师？但是每个人都需要这样一种慰
藉，所以才造成整体的一种荒诞。

草地：《四象》这本书在您的村庄书写系列
中处在什么位置？

梁鸿：这本书依然是梁庄故事的一部分，但
又不只是梁庄的故事。尽管这本书可能里边有
亡灵、有精神病人、有癫狂的语言，但我最终目
的还是想表达现实，想传达我对现实的感受。

关于写作

乡村写作，得看有心人

草地：虚构与非虚构，您更喜欢哪种表达
方式？

梁鸿：很难说我更喜欢哪一个。虚构和非虚
构对我而言，更多的是根据题材和需要来选择。
比如《四象》，因为我一开始想的就是那样一个
意向，所以自然就是小说。如果采取非虚构的方
式，就没法写，因为地下的人怎么可能说话？再
比如《中国在梁庄》，我一开始就想一个真实的
村庄，所以自然就是非虚构写法。

包括《梁光正的光》这本小说，我觉得这样
一个虚拟的父亲，可能是所有人的父亲，他的缺
点、他的优点、他的那种永远无法照亮别人的
光。如果是非虚构的写法，比如写我自己的父
亲，可能就有很多绑手绑脚的束缚了。所以这时
候只能用小说的形式来写。如果有一天，我想写
我真实的家庭，那我一定得老老实实按照一个
非虚构的框架来写。

草地：对于中国乡村的书写已经数不胜数
了，您觉得乡村书写是否还有可挖掘的余地？

梁鸿：我觉得任何一个事物的存在，其实都
没有穷尽不穷尽的说法。即使乡村已经消亡了，
但是乡村所塑造和影响的生活方式并没有消
亡。最起码，乡村作为人类经验之一并没有
消亡。

我也并不觉得调查类的乡村写作，或者说
这种非虚构的写法就已经穷尽了，就看有没有
好的作者。那么一个庞大的，几千年以来影响着
中国人生活和思想的环境，怎么可能一下子就
穷尽了？我觉得以后肯定还会有好的作品出来，
得看作家怎么去琢磨。

草地：就乡村写作这一方面，您受谁的影响
比较大？

梁鸿：其实我的写作比较杂，我自己看人类
学、社会学的作品比较多，比如列维·斯特劳斯

《忧郁的热带》等人类学著作，也有历史学方面
的如《叫魂》，斯科特《弱者的武器》等等。当面对
一个真实的乡村时，想的是所面对的场景，而不
是该用什么方法来写，用谁的方法来写。我的乡
村写作肯定受了很多很多前辈的影响，他们多
多少少都以各种各样方式来影响我。如果说受
谁的影响最深，一下子还想不出来，但我吸取了
很多前辈的经验。

关于电影

看到破败老屋时，特别羞愧

草地：您去年 5 月参与拍摄贾樟柯的新电影
《一直游到海水变蓝》，第一次触电是什么感觉？
同样都是围绕村庄，文字和影像记录有何差别？

梁鸿：通过影像，能重新反观自己的村庄，
也是挺有意思的。拍摄时，我又回到老家。我们
家的老房子已经非常破败了，当时我特别羞愧，
觉得这房子真应该修修了。见到老房子的一刹
那其实特别不好意思，当然我也没给贾导说这
个事情。我当时心里想，为什么我让自己认识的
老屋变成这样，这是我父亲的家，我童年、少年
生活过的家。

修这个房子其实是我父亲一个非常大的愿
望。因为那是他的家，是他拼了命才保住的家，
是他生命和所有价值的体现。

但对我而言，我觉得修房子太虚荣了，人都
在外面，又不怎么住。所以我一直没有修，一直
排斥这个事情，也一直没有回应父亲时不时流
露出的愿望。然后，他就去世了。

我的姐姐们也提过这个事情，我也没太在
意。这个影像使我突然间从别人的眼光来看房
子，它确实是太破败了。会发觉原来我对家是那
么漫不经心，其实这是不对的。这是拍摄中一个
特别明显的感觉。

我觉得视觉创作和文字创作本质上是不一
样的。文字表达更内化一点，而影像有一个全景
观。另外我觉得影像有导演的个人意志贯穿其
中，导演必须是一位指挥若定、胸有成竹的将
军，否则，没办法既控制又脱离那巨大的工作团
队，没办法实现自己独立的思想。贾导背后是一
个庞大的队伍，协调这支队伍很难，我就做不
来，还是老老实实一个人写字。

梁鸿：在父亲墓地里“听到”的声音

“乡村和大地相关，跟

原野相关，坟头又在原野
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之中，所以乡村一直处于

一种特别自然的环境中。

人的生老病死也是这样一
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迷的一点

访访谈谈

马斗全

苏东坡贬海南，有《答程全父书》，是收到程全
父推官来信之回信，谈自己到儋州一年来的境况。

其中有这样几句话：“初至，僦官屋数椽，近复
遭迫逐，不免买地结茅，仅免露处，而囊为一空。
困厄之中，何所不有，置之不足道也，聊为一笑而
已。平生交旧，岂复梦见，怀想清游，时诵佳句以
解牢落。”

在儋州，应该是东坡人生中最艰难的一段日
子。初到时租赁官屋以居，后来被要求搬走，只好
买地，在热心人帮助下搭茅庵而居。

“仅免露处”，可见茅庵之窄小简陋。因为买
地结茅，来时带的一点钱也用光了。处境之艰难，
不难想见。

但苏东坡毕竟是苏东坡，困境与艰难一笑置
之。于是就常常怀想以前偕友人出游时的开心情
形，并诵当时得意之作以排解孤寂与愁闷。

“诵佳句以解牢落”，一个大文豪不同于寻常
文人的豁达豪放情怀，真是古来少见。

我近期也在海南，各方面条件当然比东坡当
年强多了，但不期而来的新冠肺炎疫情，却给人生
活造成困难，心头蒙上一层阴影。一个多月来，我
响应政府号召，一直自我隔离。因不能出游，不能
会友，整天只是待在家里，不免也有些牢落之感。

所以重读到苏东坡这几句话时，忽有些怦然
心动、豁然开朗的感觉，心想：何不效仿东坡先生，
也“怀想清游，诵佳句以解牢落”？

东坡所诵，应是以前与友人欢游时所得好诗
佳句，或还有同游诗友的佳句。而我以前虽也曾
多与友人出游，却鲜有满意之诗，更谈不上什么佳
句。所以就变通一下，诵古人游玩时的名作，不也
同样是“诵佳句”吗？

首先想到的，自然是武汉，想起二十多年前登
黄鹤楼之事。我的登黄鹤楼诗开头为“西风吹艇
别渝州，携友来登黄鹤楼”，是从重庆顺江而下来
游武汉。同游者均是诗界之佼佼者，所以心情甚

佳。拙诗因怀想先贤而有“难寻崔颢题诗处，唯剩
长江依旧流”句。

人们一说到黄鹤楼，就会想到崔颢的《黄鹤
楼》诗：“昔人已乘黄鹤去，此地空余黄鹤楼。黄鹤
一去不复返，白云千载空悠悠。晴川历历汉阳树，
芳草萋萋鹦鹉洲。日暮乡关何处是，烟波江上使
人愁。”

多么好的一首诗，历来被称为黄鹤楼第一诗。
其实还是唐代七律之滥觞，又可称七律第一诗。

长江依旧流，又想到了几乎人人能诵的黄鹤
楼又一首名作，即李白的《黄鹤楼送孟浩然之广
陵》：“故人西辞黄鹤楼，烟花三月下扬州。孤帆远
影碧空尽，唯见长江天际流。”

相别而不作苦语，深情自在景中，千古名句就
这样轻松吟出，真堪称送别第一诗。诗因黄鹤楼
而写，黄鹤楼因诗而名闻天下。

只此二首，便给黄鹤楼增添了无尽的光彩和
永远的名气。

李白的黄鹤楼诗有多首，《与史郎中钦听黄鹤
楼上吹笛》的“黄鹤楼中吹玉笛，江城五月落梅花”
也为名句，而使武汉在沿长江众多城市中，独得
“江城”之称。《江夏赠韦南陵冰》的“我且为君槌碎

黄鹤楼，君亦为吾倒却鹦鹉洲”，更是无人能写出
的豪壮之句。这些诗，虽说不知已诵过多少遍了，
如今诵来依旧心旷神怡，真是好诗不厌百回读。

黄鹤楼的好诗实在太多了，只唐代，崔颢、李
白外，著名诗人王维、孟浩然、白居易、刘禹锡，著
名诗僧齐己、贾岛，还有名相武元衡等，以至我的
河东同乡、道家称为吕祖先师的吕洞宾，诗中也都
写到黄鹤楼，皆可读。

如贾岛《黄鹤楼》：“高槛危檐势若飞，孤云野
水共依依。青山万古长如旧，黄鹤何年去不归。
岸映西山城半出，烟生南浦树将微。定知羽客无
因见，空使含情对落晖。”

写景抒情，要眇动人，诵来感觉极佳。就连并
不出名的女诗人刘淑柔的《中秋夜泊武昌》也写得
那么好，颇耐咀嚼：“两城相对峙，一水向东流。今
夜素娥月，何年黄鹤楼。悠悠兰棹晚，渺渺荻花
秋。无奈柔肠断，关山总是愁。”

孟浩然《鹦鹉洲送王九游江左》的“昔登江上
黄鹤楼，遥爱江中鹦鹉洲”，刘禹锡《武昌老人说笛
歌》的“曾将黄鹤楼上吹，一声占尽秋江月”，杜牧

《送王侍御赴夏口座主幕》的“黄鹤楼前春水阔，一
杯还忆故人无”，也都堪称佳句，令人爱读。

王维《送康太守》的“城下沧江水，江边黄鹤
楼”，齐己《寄江夏仁公》的“寺阁高连黄鹤楼，檐
前槛底大江流”，白居易《卢侍御与崔评事为予
于黄鹤楼置宴宴罢同望》的“江边黄鹤古时楼，
劳置华筵待我游”，同样合于现代景色与人事，
直可当作今人诗句诵。

这些唐代诗人哪会想到，一千多年后，昔曾
游览吟咏之地，黄鹤楼下的武汉，发生了一场大
瘟疫，使这座美丽的江城，一时愁云笼罩，成为
世界关注的中心。

英雄城市和英雄人民，为抗击瘟疫做出了
重大牺牲和贡献，受到世人的钦敬和感谢。同
时自然也就产生了许多防疫抗疫的感人诗篇。

怀想黄鹤楼之游，诵古人佳句，想象古人游
览情形，竟然暂时忘了疫情，不觉而有怡然自乐
之感。于是想到，苏东坡的“诵佳句以解牢落”，
真是神奇！显然，这种时候，诵古人佳句，比什
么样的说教和安慰都要好些。

那次我们乘轮船东下武汉途中，还顺道登
了江南又一名楼岳阳楼，岳阳楼上望洞庭湖。
岳阳楼，洞庭湖，那是唐代大诗人孟浩然留下千
古名篇的地方。于是就又诵孟浩然《望洞庭湖

赠张丞相》：“八月湖水平，涵虚混太清。气蒸云
梦泽，波撼岳阳城。欲济无舟楫，端居耻圣明。
坐观垂钓者，空有羡鱼情。”“气蒸云梦泽，波撼
岳阳城”一联，气势宏大，浑然天成，真是无与
伦比。

此诗堪称岳阳楼绝唱，后来杜甫也来登楼，
《登岳阳楼》中“吴楚东南坼，乾坤日夜浮”一联，
不减孟浩然名句，被誉为“气压百代”。全诗似
更浑成沉郁，至少与孟浩然诗媲美而毫不逊色。
所以元代方回《瀛奎律髓》盛赞道：“岳阳楼天下
壮观，孟、杜二诗尽之矣。”

诵孟、杜二诗，总教人惊叹，如此雄浑壮阔
之句，两位诗人是怎么吟出来的！只是，因诗人
心境原因，二诗情绪有些低沉。尤其是杜诗，战
乱流离中之作，“戎马关山北，凭轩涕泗流”，不
免沉痛，诵来易受其情绪感染。

于是就转而诵杜甫的《闻官军收河南河
北》，同我们一样，杜甫也是从巴蜀沿长江东下：
“剑外忽传收蓟北，初闻涕泪满衣裳。却看妻子
愁何在，漫卷诗书喜欲狂。白日放歌须纵酒，青
春作伴好还乡。即从巴峡穿巫峡，便下襄阳向
洛阳。”杜甫此时的心情好极了，诗便给人以轻
松快乐之感。

诵罢，不禁想到，待疫情结束后，我和一些
朋友结伴北归时，途中再次高诵杜甫这首诗，感
觉当更佳。一切恢复正常后，滞留外地的武汉
人欢快回家，尤其是滞留武汉的外地人惊喜还
乡，都宜诵杜甫这首诗。不过那时已不是“解牢
落”，而是“放歌”“纵酒”“好还乡”了。归途还可
尽情高诵李白也是从巴蜀浮江东下的《早发白
帝城》：“朝辞白帝彩云间，千里江陵一日还。两
岸猿声啼不住，轻舟已过万重山。”那感觉，一定
极佳！

以前只是作为文学享受的诗篇，如今还成
防疫抗疫的精神依托。想想真应感谢唐代诗人
的黄鹤楼名篇和长江佳句，还有我随后诵到的
其他许多佳作。当然，更应感谢苏东坡的“诵佳
句以解牢落”。这不仅是一种可贵的文人智慧，
更是我们当下正需要的顽强积极的人生态度和
精神。

宅家咋办？不妨学一学苏东坡

▲梁鸿近照。由受访者提供

诗诗话话

苏东坡毕竟是苏东坡，困境与艰难一笑置之。于是就
常常怀想以前偕友人出游时的开心情形，并诵当时得意之
作以排解孤寂与愁闷。“诵佳句以解牢落”，一个大文豪不同
于寻常文人的豁达豪放情怀，真是古来少见

“

 4 月 8 日拍摄的武汉黄鹤楼和长江大桥（无人机照片）。
新华社记者熊琦摄
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